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冯小刚家中的不速之客
据知情人士透露，为了响应开门办春晚的号

召，央视方面决定聘用冯小刚，但当央视主管春晚
领导去邀请冯小刚时，他却三次谢绝。

这位知情人士说：20 多天前，冯小刚正在北
京家中看电影资料，突然来了一群客人，其中就有
央视的人。来客们开门见山：今年央视春晚有大
创新、大改革。冯小刚一听，很是纳闷：央视春晚
改革，关我什么事？来客又说：“央视想请你担任
2014 年春晚总导演！”冯小刚听后十分惊讶：“这
怎么可能？央视春晚的总导演，历来都基本是央
视内部消化，怎么突然会想到用我这个拍电影的

外行人来当春晚的总导演？这不好使，不好使！”
还没等来客的话说完，冯小刚就当场谢绝了邀请。

即便如此，来客们没有放弃，“你来当大厨，掌勺
导演一届春晚，春晚一定会有大变化。”然而，一向心
直口快的冯小刚，任凭来客们嘴皮说破，他就是三个
字：“不同意”！

冯小刚导春晚被神秘人说服
虽然冯小刚一再婉拒当春晚总导演，但邀请

冯小刚的团队却很执著，他们三番五次找冯小刚
沟通交谈。为此，他们还使出了另外一个杀手锏，
邀请一位领导去当说客。而这位领导不仅是冯小

刚电影的铁杆影迷，还是其多年好友。
于是，有一天，这位领导以好朋友身份，约请冯小

刚见面聊天，并推心置腹地讲述央视2014年春晚的
改革是动真格。并说，电影和电视都是由国家新闻出
版广播电影电视总局主管，可以说电影和电视都是一
家人。一家人的事，就不分你我。所以，邀请冯小刚
出来导一届春晚，其实就是一家人的事。

自己的领导和好友亲自游说，冯小刚最后只好
答应。但他又说，他只是尝试着当一届春晚的总导
演。就当自己学习了一次。干砸了，不能骂我。于
是，一番周折，冯小刚终于接下央视2014年春晚总
导演的担子。 华西

央视马年春晚班底昨日正式揭晓，阵容十分豪华
冯小刚担纲总导演

赵本山任副总导演兼语言类节目总监

“为了观众，就当一回义工吧”
冯小刚透露今年春晚的八字方针：

“真诚、温暖、振奋、好玩”

昨日下午，被外界猜
测已久的央视马年春晚班底

正式揭晓，阵容十分豪华。冯小刚
被聘担任总导演，赵本山担任副总导

演兼语言类节目总监。冯小刚坦言，执
导春晚绝对是一个吃力不讨好的活儿，
弄不好晚节不保，为了回馈观众，自己就
当是当了一回义工吧。此外，他还在现
场笑求各位审查领导高抬贵手，让春

晚的节目创作更自由一些。

在昨天下午的央视春晚发布会上，2014 马年春
晚班底正式揭晓。冯小刚被聘担任总导演，赵本山担
任副总导演兼语言类节目总监。北京人民艺术剧院
院长张和平、知名导演赵宝刚、喜剧演员沈腾、彭大魔
共同担任春晚策划。

此外，东方演艺集团舞蹈编导沈晨担任春晚副总
导演及舞蹈节目总监一职，此前，他曾担任龙年、蛇年
两届春晚舞蹈节目总监。音乐家赵季平之子、总政歌
舞团作曲赵麟则担任副总导演兼音乐节目总监。他

曾操刀了冯小刚导演的《一声叹息》、张艺谋执导的
《三枪拍案惊奇》等多部经典电影的音乐创作工作。
演员张国立、著名词作家阎肃、中国文联副主席冯骥
才、中国作协主席刘恒、总政歌舞团艺术指导印青将
共同担任艺术顾问。

值得一提的是，连续担任龙年、蛇年两年春晚执行总导
演的吕逸涛将继续担任这一职位。美术总设计则由陈岩担
纲，算上今年，他已经连续17年担任春晚美术总设计一职，可
谓经验丰富。沙晓岚任职灯光总设计师，制片主任为牟星。

已经举办了30余年的央视春晚近年
来一直被观众所诟病，关注度也一路下
滑。无论谁接手2014马年春晚总导演一
职，无疑都是一个吃力不讨好的活儿。

冯小刚坦言，领导让他担任春晚总
导演的时候，他就有了两个念头：第一，
春晚办了 31 年，已经非常成熟，并有自
己的规律，而且也培养了很多有经验的
导演；第二，自己虽然拍了很多电影，但
做春晚导演还是外行。这次让他执导春
晚，不是自己胆大，而是央视胆大。不
过从这次春晚导演人选来看，也可以看
到央视不拘一格办春晚的决心。

“观众不是很反感以往春晚的浮华、
空洞和虚假吗？那我们就着力解决这个

问题。”冯小刚透露，策划刘恒曾对马年
春晚定了个基调，就是真诚、温暖、振
奋。自己双手赞成，再加上两字“好玩”，
就是今年春晚的“八字方针”。

但冯小刚也坦言，要做到这“八字方
针”也不容易。尤其语言类节目要好玩，
要让观众看着过瘾、好笑，就不能虚伪地
针砭时弊，拿别人的身体缺陷做乐子。
同时也希望向语言类节目的作者们传达
一个理念，就是要写他们真正想表达的
东西、好玩的东西，不能在审查前就自我
审查，自我“阉割”。

“领导找我做这一届春晚的总导演，
其实就给春晚定了一个调子了。但同时
也请领导们高抬贵手，网开一面。审查

太严了，就会触发艺术投机心理。”
另外，冯小刚表示，当春晚导演本来

就是一个吃力不讨好的活儿，弄不好晚
节不保。“我知道春晚不管我弄成什么样
都会挨骂，挨骂是做事的人正常的待遇，
也是一种关注。我执导春晚不是为名为
利，我拍了电影已经名利双收了，不用靠
春晚追名逐利。卖力气干这活就是为了
回馈观众，就是当了一回义工。不过，让
全体观众都骂我就像让全体观众都称赞
我一样，不那么容易。能让一半观众满意
就是成功。我会尽力而为，开句玩笑，我
就不感谢领导了。我顶着骂名干这件事，
领导应该感谢我。”冯小刚的玩笑话让现
场笑翻了天。

冯小刚称执导春晚吃力不讨好 笑求领导放松审查

值得一提的是，蛇年春晚后曾宣布退出春晚舞台的赵本山正式宣布将
担任马年春晚副总导演兼语言类节目总监。

他表示自己上了20多年春晚，也曾宣布过退出，但今年又回来了。
“人嘛，难得被人重视。我是这个舞台出来的人，老百姓认可，领导信任，

再不出来就是不识抬举。我和小刚昨天还在聊，咱们都是门外汉，对春晚没什
么经验，但我们会尽心尽力，我们会办一个老百姓看着高兴的春晚。春晚在中
国已经形成了文化符号，大家离不开，我们也离不开，我们就是干这个的。只
要组织需要，任何代价都可以。”赵本山说道。

赵本山担任副总导演
再次回归春晚

作为策划的知名词作家阎肃一上台则先来个三
句半：“春晚不好搞，多亏有冯导，为了过好年，拼了。”

他笑称很怕媒体朋友在春晚播出前来个大揭
底，还没看春晚，就已经知道了春晚的全部看头。就
像看球赛，提前知道了比分。

“全世界任何演出都架不住这样的大揭底，今年
能不能留个余地，留个悬念？”阎肃在现场恳求道。

嘉阳

阎肃请媒体高抬贵手
不要提前爆料

昨日，冯小刚已确定成为2014年
春晚总导演，而他是如何当上总导演
一事却鲜有人知。

“冯小刚担任央视2014年春晚总
导演，开始是婉拒的！”据知情人士透
露，为了响应开门办春晚的号召，央
视内部为此事多次召开会议讨论。
最终，央视方面决定聘用冯小刚。因
为他曾执导过多部喜剧电影，有望将
这种喜剧经验运用到春晚中。


